

II SIMPOSIO INTERNACIONAL SOBRE MÍSTICAS Y HETERODOXIAS RELIGIOSAS

Sesión temática: Espiritualidades emergentes: intersecciones e impacto en la esfera pública

El ambiente holístico en la eficacia de los procesos de atención a la salud y la enfermedad: las economías morales en el espacio público sanitario

Maribel Blázquez Rodríguez, Universidad Complutense de Madrid. miblazqu@ucm.es

Modalidad: presencial

Las “nuevas espiritualidades” o el “ambiente holístico” en el ámbito sanitario queda relegado a un espacio minúsculo dentro del estilo de vida el cual se reconoce como la práctica de determinados hábitos por ejemplo meditación, mindfulness o yoga o el uso de distintas terapias. Su reconocimiento se centra en una visión holística de la persona, que, como tal, dentro de la humanización de la asistencia sanitaria, trata de atender o tener en cuenta todos los aspectos de la persona. Sin embargo, nuestra posición es desvelar el lugar central que ocupa el ambiente holístico en los procesos de asistencia. Desde un doble sentido: como formas de autoatención que emplean las personas donde no solo acuden al mismo para encontrar terapias sustitutivas o complementarias a las de la biomedicina, sino buscando, a través de estas terapias, modelos explicativos al padecimiento y al sufrimiento o formas de restituir el sentido de la vida, a las “crisis de presencia” que surgen cuando acontece la enfermedad. Convirtiéndose, por tanto, el ambiente holístico en un eje central y no periférico de los procesos de curación en los espacios públicos de asistibilidad. Recuperar estos sentidos nos conduce a actualizar la eficacia terapéutica en cualquier práctica preventiva o curativa. Se ha realizado trabajo de campo con profesionales y pacientes, dentro de un proyecto i+d acerca de las relaciones entre la ciencia y la religión, quienes pondrán en evidencia la centralidad en las economías morales de sentido en los procesos de asistencia a la salud y enfermedad.